

ABSTRAK

Arifin, M. Nasrul.,12602195024, 2025. *Eklektisisme Kompilasi Hukum Islam (KHI) dalam Buku 1*. Disertasi, Program Doktor Studi Islam,Pascasarjana UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung. Promotor: (1) Prof. Dr. H. Mujammil Qomar, M.Ag (2) Prof. Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M.Ag.

Kata Kunci : Eklektisisme, Kompilasi Hukum Islam, Hukum Keluarga Islam

Eklektisisme Kompilasi Hukum Islam tampak melalui penggunaan berbagai pendapat dari mazhab-mazhab fikih, baik dari Mazhab Syafi'i sebagai mazhab dominan di Indonesia, maupun dari mazhab Hanafi, Maliki, dan Hanbali, serta beberapa pendekatan modern. Pendekatan ini menunjukkan upaya rekonstruksi hukum Islam agar sesuai dengan kebutuhan sosial dan sistem hukum nasional. Berangkat dari hal tersebut, pertanyaan penelitian dalam penelitian ini adalah (1) Mengapa dalam penyusunan Kompilasi Hukum Islam Buku I menggunakan eklektisisme? (2) Bagaimana prosedur eklektisisme kompilasi hukum Islam dalam buku 1 ? (3) Bagaimana pertimbangan dalam penentuan pengambilan madzhab-madzhab dalam Kompilasi Hukum Islam pada buku 1? (4) Bagaimana implikasi eklektisisme kompilasi hukum Islam dalam buku 1?.

Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji secara kritis karakter eklektisisme Kompilasi Hukum Islam (KHI), dengan fokus khusus pada buku I yang mengatur tentang hukum perkawinan. Tujuan utama penelitian ini adalah 1) Untuk mengetahui argumentasi penyusunan Kompilasi Hukum Islam dalam Buku I menggunakan eklektisisme, (2) Untuk merumuskan proposisi prosedur eklektisisme Kompilasi Hukum Islam (KHI) berdasarkan temuan penelitian pada buku I, (3) Untuk merumuskan proposisi pertimbangan dalam penentuan pengambilan madzhab-madzhab serta (4) Untuk merumuskan proposisi implikasi eklektisisme kompilasi hukum Islam dalam buku.

Penelitian ini menggunakan metode kajian pustaka. Sumber data utama terdiri dari teks resmi KHI, karya-karya fikih klasik dari empat mazhab utama (Hanafi, Maliki, Syafi'i, dan Hanbali), serta literatur kontemporer mengenai hukum keluarga Islam di Indonesia. Teknik analisis yang digunakan meliputi studi dokumen, analisis isi pasal, dan penelusuran kesesuaian mazhab dengan norma-norma yang diadopsi dalam KHI, dilengkapi dengan pendekatan sosiologis dalam menilai implikasi implementasinya di lapangan.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) Penggunaan eklektisisme dalam Buku I KHI didasarkan pada (a) pluralitas sosial; (b) keberlanjutan sistem hukum nasional; (c) nilai-nilai keadilan; dan (d) adaptabilitas hukum. (2) Prosedur eklektisisme bermadzhab dalam KHI dilakukan melalui tahap (a) identifikasi masalah hukum Islam yang akan dikompilasi, (b) penelusuran dalil dan pendapat mazhab, (c) pemilihan pandangan yang paling maslahat, (d) harmonisasi dengan sistem hukum nasional serta (e) validasi akademik dan uji kelayakan sosial. (3) Pertimbangan pengambilan pendapat mazhab dilakukan berdasarkan pada (a) konteks sosial Indonesia, (b) praktik adat dan hukum nasional, (c) prinsip *maqāṣid al-syarī'ah* serta asas kemaslahatan dan (d) perlindungan terhadap perempuan. (4) Implikasi eklektisisme bermadzhab dalam KHI mencakup meningkatkan fleksibilitas sistem hukum Islam Indonesia dan membuka ruang reinterpretasi hukum Islam dalam kerangka negara hukum modern

ABSTRACT

Arifin, M. Nasrul., 12602195024, 2025. *Eclecticism of Madhhab Approaches in the Compilation of Islamic Law in Indonesia: Book I*. Dissertation, Doctoral Program in Islamic Studies, Postgraduate of UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung. Supervisors: (1) Prof. Dr. H. Mujammil Qomar, M.Ag; (2) Prof. Dr. H. Ahmad Muhtadi Anshor, M.Ag.

Keywords: *Madhhab Eclecticism, Compilation of Islamic Law, Islamic Family Law*

Eclecticism in the Compilation of Islamic Law (KHI) is evident through the use of various opinions from Islamic legal schools (madhhabs), including the Shafi'i school as the dominant madhhab in Indonesia, as well as the Hanafi, Maliki, and Hanbali schools, along with some modern legal approaches. This approach reflects an effort to reconstruct Islamic law in accordance with social needs and the national legal system. Based on the above, the research questions in this study are: (1) How does the eclecticism mechanism of the Compilation of Islamic Law operate in adopting various schools of thought in Book I on marriage law in Indonesia? (2) What are the considerations in determining the adoption of different schools of thought in Book I on marriage law in Indonesia?(3) What are the implications of the eclecticism of the Compilation of Islamic Law in Book I on marriage law in Indonesia?

This study aims to critically examine the character of madhhab eclecticism in the Compilation of Islamic Law (KHI) in Indonesia, with a specific focus on Book I, which regulates marriage law. The main aim of this research is to analyze and formulate the mechanism of eclecticism, the considerations involved in selecting madhhab opinions, and the implications of eclecticism in the Compilation of Islamic Law on Book I of marriage law in Indonesia.

This research employs a library research. The primary data sources consist of the official KHI text, classical fiqh works from the four major Sunni schools (Hanafi, Maliki, Shafi'i, and Hanbali), as well as contemporary literature on Islamic family law in Indonesia. The

analytical techniques used include document study, article content analysis, and tracing the compatibility of madhhab doctrines with the norms adopted in the KHI, complemented by a sociological approach to assess the impact of its implementation in practice.

The research findings indicate that: (1) The use of eclecticism in Book I of the Compilation of Islamic Law (KHI) is based on: (a) social pluralism, (b) continuity of the national legal system, (c) the values of justice, and (d) the adaptability of Islamic law. (2) The procedure of eclecticism in adopting madhhab views within KHI involves the following stages: (a) identifying the Islamic legal issues to be compiled, (b) tracing the evidences and opinions of the madhhabs, (c) selecting the view that offers the most benefit (*maṣlaḥah*), (d) harmonizing it with the national legal system, and (e) academic validation and social feasibility assessment. (3) The considerations for selecting madhhab opinions are based on: (a) the Indonesian social context, (b) customary practices and national law, (c) the principle of *maqāṣid al-sharī'ah* and the pursuit of public benefit (*maṣlaḥah*), and (d) the protection of women. (4) The implications of eclecticism in KHI include enhancing the flexibility of Indonesia's Islamic legal system and opening up space for reinterpretation of Islamic law within the framework of a modern rule-of-law state.

ملخص

العاريفين ، محمد نصر، 2025، 12602195024، التعدد المذهبي الانتقائي في مجموعة القوانين الإسلامية بإندونيسيا: دراسة في الكتاب الأول. أطروحة، برنامج الدكتوراه في الدراسات الإسلامية ، كلية الدراسات العليا، الدراسات العليا جامعة الإسلامية الحكومية سيد علي رحمة الله تولى نوجا جونغ. المروّج: (1) الأستاذ البروفيسور الدكتور مجمل قمر ، الحاج الهاجستير (2) الأستاذ البروفيسور الدكتور أحمد مهدي أنصار ، الحاج الهاجستير. المصطلحات: الانتقائية المذهبية ، مدونة الأحكام الشرعية الإسلامية ، فقه الأسرة الإسلامي

يتجلى التعدد الانتقائي في مدونة الأحكام الفقهية الإسلامية (KHI) من خلال اعتماد آراء من مذاهب فقهية متعددة ، بما في ذلك المذهب الشافعي كمذهب سائد في إندونيسيا ، بالإضافة إلى المذاهب الحنفي والمالكي والحنبلي ، فضلاً عن بعض المناهج القانونية الحديثة. ويُعدُّ هذا التوجه محاولة لإعادة بناء الفقه الإسلامي بما يتماشى مع الحاجات الاجتماعية والنظام القانوني الوطني. انطلاقاً من ما سبق ، فإن أسئلة البحث في هذه الدراسة هي (1): كيف تتم آلية التوفيقية (الانتقائية) في "مدونة الأحكام الشرعية الإسلامية" في اتباع المذاهب في الكتاب الأول حول قانون الزواج في إندونيسيا؟ (2) ما الاعتبارات المتبعة في اختيار المذاهب المختلفة في الكتاب الأول حول قانون الزواج في إندونيسيا؟ (3) ما آثار التوفيقية (الانتقائية) في "مدونة الأحكام الشرعية الإسلامية" في الكتاب الأول حول قانون الزواج في إندونيسيا؟

تهدف هذه الدراسة إلى فحص نقدي لطابع الانتقائية المذهبية في مدونة الأحكام الفقهية الإسلامية (KHI) في إندونيسيا ، مع التركيز بشكل خاص على الكتاب الأول الذي ينظم قانون الزواج. الهدف الرئيسي من هذه الدراسة هو تحليل وصياغة آلية الانتقائية ، والاعتبارات المتبعة في اختيار آراء المذاهب ، وآثار الانتقائية في مدونة الأحكام الفقهية الإسلامية في الكتاب الأول عن قانون الزواج في إندونيسيا.

تعتمد هذه الدراسة على المنهج القانوني النظري باستخدام مقارنة مقارنة بين المذاهب وأخرى تاريخية-مفاهيمية. وتشمل مصادر البيانات الأساسية النص الرسمي للمدونة ، وكتب الفقه الكلاسيكية من المذاهب الأربعة الكبرى (الحنفي ، المالكي ، الشافعي ، والحنبلي) ، بالإضافة إلى الأدبيات المعاصرة حول فقه الأسرة الإسلامي في إندونيسيا. وتشمل تقنيات التحليل المستخدمة دراسة الوثائق ، وتحليل مضامين المواد القانونية ، وتتبع مدى توافق نصوص المدونة مع آراء المذاهب الفقهية ، مع توظيف مقارنة سوسولوجية لتقييم أثر التنفيذ على أرض الواقع.

تشير نتائج البحث إلى ما يلي (1) إن استخدام الانتقائية في الكتاب الأول من "التقنين الإسلامي" (KHI) يستند إلى: (أ) التعددية الاجتماعية ، (ب) استمرارية النظام القانوني الوطني ، (ج) قيم العدالة ، و(د) قابلية الشريعة للتكيف. (2) يتم تنفيذ إجراءات الانتقائية المذهبية في KHI من خلال المراحل التالية: (أ) تحديد القضايا الفقهية التي سيتم تقنينها ، (ب) تتبع الأدلة وآراء المذاهب ، (ج) اختيار الرأي الأكثر تحقيقاً للمصلحة ، (د) موافقته مع النظام القانوني الوطني ، و(هـ) التحقق الأكاديمي والتقييم الاجتماعي. (3) يتم النظر في اعتماد آراء المذاهب بناءً على: (أ) السياق الاجتماعي الإندونيسي ، (ب) العرف والممارسات القانونية الوطنية ، (ج) مبدأ مقاصد الشريعة وأساس المصلحة ، و(د) حماية حقوق المرأة. (4) تشمل آثار الانتقائية المذهبية في KHI تعزيز مرونة النظام القانوني الإسلامي في إندونيسيا وفتح المجال لإعادة تفسير الشريعة في إطار الدولة القانونية الحديثة.